
令和元年度北海道教育オーディオロジー研究協議会 夏季講習会 アンケート集約 

 

１．日程、時間帯などについて 

・会場が暑かった。空調のある会場での研修を希望します。 

・とても盛だくさんで、もっと一人一人の講義をゆっくり聞きたいと思いました。もう少 

 し、時程や講義数を工夫してほしいです。会費が高くてもエアコンのある所で、集中し 

 て勉強したいです。 

・夏休み中なので参加しやすかったです。 

・７月末だったので、ほかの研修と重ならず、参加しやすかったです。 

・北聴研と抱き合わせはありがたいです。 

・ちょうど良いと思います。 

・夏休みの平日に行っていたので、参加しやすかった。 

・良かったです。 

・良い。 

・良いと思います。 

・良い 

・終了時間がもう少し早いと助かる 

・北聴研と日程を入れ替えてほしかった。遠方の人は帰る時間が少しでも早い方が嬉しい 

 です。 

・良かったです。 

・ほかの研修会とも調整していただいたおかげで、まとめた日程で参加することができて 

 とても良かったです。特に遠方の方は助かったと思います。 

・問題ありません。 

・適切でした。 

・良い 

・良い 

・夏休みが良いと思いますが、暑いですね。 

・とても暑かったですが、夏季休業中に行うのであれば仕方ないかと思います。 

・良い 

・昼食休憩の時間をもう少し長くとっていただけると嬉しいです。 

・北聴研と連日で道内の先生が一斉に集まりやすくて良かった。 

・問題ありません 

・適切だと思います 

・良い 

・北聴研の研修会と２日続きの日程が参加しやすくてよい。 

・これでよいと思います。 

・良かった 



・良い 

・良い。懇親会に出たかったですが、次の研修に移動しないといけなかったので残念です。  

・参加しやすい日程でした。 

・日程、時間などについては良いと思います。 

・学期終了後だったので参加しやすかったです。 

・この時期に開催するのであれば、少し参加費を上げても空調のある施設で開催してほし 

 いと感じました。大変良い内容なのですが、学習のパフォーマンスが下がります。 

・ 去年より休憩時間、長くなりました？総会に出ていないからかな？とにかくよかったで 

  す。 

・１７時までというのは少し長く思ったが、充実していた。 

・とても有意義な研修会でしたが、１日研修としては少々長かったように思いました。で 

 も、遠方からの参加者のことを考えればせっかくの機会なので、良いかな？ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．今回の講習会についての感想や意見 

・質疑の時間も取れないほど盛りだくさんでした。時間に余裕があると良かったかもしれ 

 ません。（講義数など) 

・とても勉強になりました。人工内耳の話は、あまり聞くことがないため、難しく感じた。 

 発音指導の方法はとても参考になりました。ありがとうございます。  

・樋口先生の講演では、２学期からすぐに実践してみたいと思えることが多くあり、大 

 変勉強になりました。教育・医療・家庭が適切に連携できている今に至るまで、樋口先 

 生の努力があったのだろうなと思いました。質問の時間がとれなかったのは残念です。  

 同じ講義を受けて他の人がどう感じたり、疑問をもったりしたことを聞ける時間も私は 

 好きなのです。 

・初めて参加しました。樋口先生の指導の実際や配慮事項など参考になるものばかりでし 

 た。とても勉強になりました。「聞こえていても統語ができていないと、思考活動につ 

 ながらない。」というのが、とても印象的でした。                           

・樋口先生のお話は、実践に裏付けられた確かな内容で具体的で分かりやすかったです。 

 まだまだ努力が足りないと思いました。工夫の余地があると思いました。励みになりま 

日程・時間などについて まとめ 

 「日程や時間については、適切であった」、「北聴研の研修会と 2日間続けて受講でき

ることは、とても良かった」との意見が多かった。一方で、今回は猛暑の中での研修と

なり、「学習環境としては厳しかった」との声が出ていた。 

 

以下は、今後検討する必要がある。 

☞暑すぎたため、空調の効いた涼しい施設がよい 

☞終了時間がもう少し早いと助かる 

☞北聴研の前日に行ってほしい 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 す。ありがとうございました。                       

・普段会うことが難しい方々のお話を聞くことができ、大変勉強になりました。 

・発達や言語の習得など乳幼児の時期からの適切な支援が不可欠であることを知り、改め 

 て医療機関との連携が重要であると感じました。また、子どもにできる・やれると自信 

 を持たせ、意欲的に言語学習に取り組むためには、生徒の実態を把握すること、生徒の 

 聴こえの状況に合わせたステップでの目標設定が重要であると知ることができ、とても 

 良かったです。                           

・どの講座のお話も、とても貴重で勉強になりました。日々子どもたちとの生活の中で、 

 活かせるように頑張りたいです。参加して良かったです。                        

・大変勉強になりました。ありがとうございます。 

・人工内耳をテーマにした内容が多かった。幅広いテーマをそれぞれ聞きたいなと思い 

 ました。 

・講座１～３を聞き、自立活動の充実を今後進めていこうと思いました。講座４・５で人 

 工内耳の最新情報を得ることができて良かったです。 

・実践にもとづいてのお話や、人工内耳について、たくさんお話が聞けて良かったです。 

 ありがとうございました。 

・どの講座も具体的で濃い内容で良かったです。今後も「具体的」で「濃い」内容の講座 

 を。 

・たくさんの事を学ぶことができました。今回は講座という形だったので、しっかりと話 

 を聞くことができました。参加者も参加しやすかったと思います。 

・指導法など今後に生かせるものがたくさんあって、ありがたかったです。 

・とても勉強になりました。ありがとうございました。 

・今回は熊谷先生、医療とのつながり、CI に関するお話が聞けるということで、参加しま 

 した。流行不易、これからも大切にしないといけないもの、今ある最新の情報にふれる 

 ことができました。 

・非常に良かったです。どのコマも効率よく学ぶことができました。実践の紹介、本当に 

 貴重でした。 

・最近の聴覚障害教育の実情を反映した内容となっており、指導事例の提供や人工内耳な 

 どの新たな知識を得られたと感じています。 

・初めての参加でした。勉強になりました。ありがとうございました。 

・指導についてや医療機関との連携、人工内耳など、様々な話を聞けて、とても勉強にな 

 りました。特に、ビデオを見せていただきながら、具体的に指導についての話を聞けた 

 こと、徳島の医療機関との連携について詳しく聞けたことは、大変参考になりました。 

・とにかく暑かったです。 

・樋口先生の話は良かったですねー！  

・今日も大変勉強させていただきました。ありがとうございました。 

・暑さへの対応ありがとうございました。夏季講習は短い時程を組んでいただけるとあり 

 がたいです。 



・とても勉強になります。 

・大変勉強になる内容ですが、情報量が多すぎてついていくのが厳しい＆詳しく見たいと 

 ころが、見れなくてもったいないと感じました。選択性もあるといいかもと思いました。 

・内容が盛りだくさんで、大変参考になりました。 

・難しい部分もありましたが、興味深く話を聞くことができました。 

・医療機関との連携で得られるメリットや聾教育における医療機関の必要性について知識 

 を深めることができました。日本語習得までの具体的な手立て、実践を知ることができ 

 て、とても充実した研修ができたと感じました。 

・道内外の様々な講師の方のお話が聞けて、とても良かったです。コクレアやメドエル社 

 の話も聞くことができ、貴重な機会でした。 

・わかりやすく、面白かったです。 

・本州、道外の指導、医療機関の例を聞くことができて良かったです。人工内耳の最新情 

 報もとても面白かったです。 

・熊谷元校長の話や樋口先生の話、実践例を見ることができ、とても参考になりました。 

 人工内耳の知識も増やせて良かったです。 

・実践的な内容が多く、とても勉強になりました。高等部にいると普段なかなか入ってこ 

 ない情報もあるので、ありがたかったです。人工内耳の両耳装用について、初めて知る 

 ことが多かったので、勉強になりました。MRI やロジャー、スマートフォンとの連係、 

 防水性など、新しい情報を知ることができて良かったです。 

・充実した内容だと思いました。準備お疲れ様でした。 

・道外の樋口先生の内容良かったです。これからも、道外の方の話を聞ける講習会を・・・ 

・今年度初めて難聴学級を受け持つ自分にとって、大変勉強になりました。 

・色々な教材、言語獲得の流れ、手順、心構えまで教えていただき、ありがとうございま 

 した。 

・大変勉強になりました。猛暑の中、講師の方々、運営のみなさん、ありがとうございま 

 した。 

・気温がとても高い中での開催となりましたが、水や塩分などの準備をしていただき大変 

 ありがたかったです。 

・樋口先生のお話、すごく勉強になりました。準備等ありがとうございました。 

・道外の教育と医療の連携について、大変勉強になりました。北海道でも具体的に動いて 

 いけるようにしていきたいと思った。 

・わかりやすい講演、ありがとうございました。樋口先生のスライドで出ていた教材など 

 もっと知りたいと思いました。 

・人工内耳について学ぶのは初めてでした。性能、取扱方法についてよくわかりました。  

 これから、大学生にも人工内耳装用者が増えてくると思うので、詳細な資料を持ち帰っ 

 て共有します。すごく長時間、ぎっしりの講習会、ご準備大変だったかと思います。あ 

 りがとうございます。 

・樋口先生をはじめ、徳島のすばらしい自立活動の実践を紹介していただき、とても勉強 



 になりました。この実践は、とても貴重なものであり、全国の聾学校に紹介され、特に 

 書籍やデータ化されていくと良いと感じました。 

・徳島から、講師を呼んで頂き、他県での取り組みについて知る良い機会になりました。 

 自分の学級でできること、実際にやってみたいことは、すぐ戻ってやろうと思います。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３．今後の講習会で取り組んでほしいこと 

希望項目 票数 

補聴器や人工内耳の違い １２ 

特性表の見方とフィッティングの方法 １９ 

発音指導、発語指導の基礎と実際 ３３ 

聴力測定の基礎と実際 １３ 

新生児聴覚スクリーニング検査の説明と最新動向 １７ 

医療機関における診療と言語訓練の実際 ２５ 

様々な検査類の紹介①（聴力検査の色々） １２ 

様々な検査類の紹介②（言語聴力検査、発達検査など） ２７ 

聴覚障害児の聴こえ、そして日本語の獲得について ４２ 

初級、中級などレベルに合わせた講座も企画してほしい ９ 

この講師を呼んでほしい！ 

★熊谷元校長・・・毎回話をしてもらってみんなにカツを入れてもらった方がよい 

★立入先生（愛媛大学）・・・ろう学校での教育、授業実践方法など 

★坂口先生（上越教育大学） 

★原山先生（松本ろう学校） 

★長南先生（筑波技術大学） 

★田中美郷先生、芦野先生（ノーサイドクリニック） 

今回の講習会についての感想や意見 まとめ 

 「樋口先生の話はとても勉強になった」という方が多かった。「豊富な実践例を交え

ながら具体的に学ぶことができ、実りのあるものだった」とのご意見が多くあがってい

た。また、人工内耳の話も最新の情報を得ることができて良かったなど、肯定的な意見

が多かった。一方で、「講座に幅をもたせてほしい」、「もっと質問をしたかった」との

声もあがっていた。 

 

以下は、今後検討する必要がある。 

☞幅広く色々なテーマを聞きたい（選択制など） 

☞質疑の時間をもう少しとってほしかった 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

・２歳児で人工内耳を装用した子が、社会に出てどのように配慮を受け、社会参画をしてい 

 るかを知りたい。 

・他の都府県で活躍されている先生方の現場の取り組みを学びたい。そのテーマが発音、発 

 語でも、日本語の獲得でも教科指導でもよいです。 

・語彙を増やすための取り組み、聾教育のベテラン教員による講話（熊谷先生のような） 

・以前行っていた、聾の方の講演、シンポジウムや先生方の実践 

・若い方の取り組み発表する機会 

・今回は CI メーカーの話を聞くことができたので、各 HA メーカーのお話も聞いてみたいで 

 す。（最新情報、フィッテイング、福祉など） 

・聴覚障害の特性理解（難聴体験や聴覚の学習など）、通常学校にいる難聴児の指導と配慮 

・札幌のきこえとことばの家「かすたねっと」の取り組みを聞きたい。 

・熊谷先生には、毎回話をしてもらってカツを入れてもらった方が良い。 

・高等聾学校に焦点を当てた内容 

・授業実践に結びついてことは聞きやすい。成人の当事者の話や中・高段階の人工内耳装用 

 児の課題ということをとりあげてほしい。 

・少人数制の教材製作講座などを作りながら、指導ポイントなどを教えてほしい 

・教科の指導法、教材などについて学びたいです。 

・ろう学校の教育、指導法と医療機関による指導の比較、北海道での連携の仕方について 

・新生児聴覚スクリーニング検査に関する道保健福祉部の取り組み事例なども報告してい 

 ただけたら良いと思います。 

・①樋口先生の話をまた聞きたい、②人工内耳装に至るまで医療機関と保護者とどのような 

 話があるのか、学校としてどのように関わればよいか。③人工内耳を装用しているが、リ 

 ハビリがきちんとなされていない場合のフォローアップをどうされているのか、実践を伺 

 いたい。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４．その他 

・運営お疲れ様でした。ありがとうございました。 

・準備、運営など事務局の皆さん、ありがとうございました。 

今後の講習会の取り組みについて まとめ 

 今後の講習会の希望としては、選択項目の「聴覚障害児の聴こえ、そして日本語獲得

について」「発音指導、発語指導の基礎と実際」を希望する方が多かった。記入された

意見を見て、授業実践につながる研修ということへのニーズが高かった。また、実際の

当事者の経験談を聞きたいという声も多かった。より実践的、具体的な研修が望まれて

いる 

 今後、これらの意見をもとに、研修内容を検討していく必要がある。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



・講師の先生方、貴重なお話をありがとうございました。事務局の先生方、準備などありが 

 とうございました。熱中症対策など配慮いただき、ありがとうございました。 

・暑い中での研修でしたが、塩あめや水を配付していただき、ありがとうございました。ま 

 た、企画や運営などをしてくれた事務局のみなさん、本当にありがとうございます。 

・ありがとうございました。 

・運営お疲れ様でした。 

・準備等、ありがとうございました。また、熱中症への対策も行っていただきありがとうご 

 ざいます。学んだことを学校で伝えていきます。 

・会場の熱中症対策良かったと思います。 

・暑い中、ありがとうございます。 

・今年のように早い時期に日程が示されると、ホテルをとることができる。暑かったので、 

 水分、塩分補給に気を配ったのは Nice！ですが暑かった！！クーラーが欲しかった。 

・準備、運営お疲れ様でした。暑い中、タブレットや水野補給にも気を配っていただき、あ 

 りがとうございました。おかげ様で何とか暑さを乗り切ることができました。 

・お疲れ様でした。 

・ありがとうございました。 

・運営などお疲れ様でした。ありがとうございました。 

・ありがとうございました。 

・事務局のみなさんお疲れ様でした。 

・暑さ対策も行っていただき、助かりました。 

・水や塩類のアメなど、暑い中、準備をありがとうございました。 

・参加申し込みが WEB で行うことができるようになり、大変やりやすくなったと思います。 

 暑い中でしたが、準備から当日の運営などありがとうございます。 

・事務局の方、お疲れ様でした。ありがとうございました。 

・ここ数年の夏の暑さを考慮しますと、夏の研修会では空調施設のある会場で開催してもら 

 えると助かります。 

・ありがとうございました！暑い時は別会場でもよいと思います。 

・１日お疲れ様でした。よい１日となりました。ありがとうございました。 

・熱中症対策なども考えていただき、事務局の皆さまありがとうございました。熊谷先生の 

 資料、子どもの名前（実名？）出ていますが、アルファベットにした方が良かったのでは？ 

 と思いました。 

・２学期からの授業に活用できるヒントをたくさんいただきました。ありがとうございまし 

 た。 

・初めて参加させていただきました。また機会があれば参加させていただきたいです。貴重 

 なお話ありがとうございました。 

・本道の教育、療育環境の充実、スクリーニング検査をはじめとした医療確保に今後も取り 

 組んでいきたいと思います。先生方のご指導、ご支援をよろしくお願いいたします。 

・平日開催にしていただき、嬉しかったです。ぜひ、今後も平日にお願いします。 



・とても良い内容、講師の講習会を企画していただき、ありがとうございます。次回もよろ 

 しくお願いします。 

・最後の人工内耳の商品紹介はいらない。 

 

 

 

 

 

 

 

 
★回収率・・・６４％（６３枚/９９人） 
 

（一般参加者９９人，事務局員１０人，講師５人，情報保障担当者８人，合計１２２人） 

その他 まとめ 

 事務局員への労いの声が多くあった。また、熱中症対策については、皆さん対応をと

ても評価していた。「助かった。」「ありがたかった。」という声がたくさん出ていた。「研

修で学んだことを２学期からに生かしていきたい」など、前向きは意見が多く出ていた。 

今回の暑さを受けて、夏は空調が効く別会場の望む声が多かった。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


